

EL ESPECTADOR SEVILLANO

DEL MIÉRCOLES 1 DE NOVIEMBRE DE 1809

Concluye el discurso sobre la reforma de las costumbres.

Es necesario pues, que el mas infeliz jornalero pueda echar una gallina en su puchera todos los Domingos. Este deseo de un monarca ilustrado y humano es el que deben cumplir todos los gobiernos; y donde no se logre, no habrá buenas costumbres.

Salvad al pobre de la funesta influencia del rico que lo ultraja y envilece. Que el jornalero pueda decir en su corazon: yo no tengo caudal ni gozo los placeres de la opulencia: pero con mi trabajo mantengo mi familia, tengo algun dinero de reserva para los casos de necesidad, y soy honrado. No me reconozco inferior á nadie. Este noble orgullo, propio del hombre que no necesita de otro, junto con la honrada altivez, que infunde en los corazones de los ciudadanos una constitucion liberal, preservarán á los pobres de la corrupcion: porque todos prefieren la independencia con un trabajo moderado á las esperanzas de mejor fortuna con envilecimiento y sumision á algun poderoso. Mas quiero ser en Alcido el primero, que en Roma el segundo, decia Cesar. Este es el grito de la libertad, unica, pero preciosa reliquia de la igualdad primitiva de los hombres.

Ya es tiempo pues, de que la opresiva administracion de rentas, que por tantos años hemos sufrido, ceda su lugar á un repartimiento y exaccion de impuestos mas equitativo y mas facil. Cesen pues los impuestos sobre el capital, que en último recurso vienen á gravar la porcion consumidora del pueblo: cesen las contribuciones so-



bre generos de necesidad, que arrancan inhumanamente el pan de la boca del pobre, ya porque encarecen los mismos generos, ya porque su exaccion obstruye todos los caminos de la industria. Grávese el producto neto de las tierras: grávense los objetos de lujo: destiérrense las aduanas á las fronteras de la monarquía: y sea lícito á cualquier pobre-industrioso buscar su subsistencia sin temor de que los pasos que dá para alimentar su familia, lo conduzcan á las prisiones y á los delitos.

¿Porqué el proletario ha de pagar? ¿No es bastante contribucion la de producir hijos para abrir los campos, poblar las fábricas y defender la patria? Prívesele enhorabuena de los preciosos derechos de eleccion en todos los casos que la nacion deba ejercerlos: este será un estímulo para que aspire á mejor fortuna y entre entónces en el goze de ellos: pero á lo menos concédansele la proteccion de la humanidad. El hombre que trabaja todo el día, sin que nada posea, ni nada goze sino su alimento, no puede ser despojado de la mas pequeña porcion de él sino por un atentado contra la humanidad: es privarlo hasta de la esperanza de mejorar su situacion. Todo gobierno paternal debe abrir á los pobres el camino de las riquezas por la honradez laboriosa: debe proporcionarles los medios de adquirir por ahorros, aunque cortos, sucesivos, una suma capaz de ser empleada en algun ramo lucrativo de industria, que lo saque de la clase de jornalero. ¡Quanto mayor es la felicidad de un estado, cuyos individuos sean todos medianamente ricos, que la de las grandes monarquías donde para que un corto número de hombres nade en los placeres, se condenan á un trabajo continuo y penoso millones de habitantes!

Pero aun hay mas. Si para tener buenas costumbres se necesita cierto grado de instruccion, como ya hemos probado, ¿que enseñanza podrá dar ni proporcionar á sus hijos el miserable jornalero cuyas necesidades superan á su soldada? ¿Ni que interes tendrá en educarlos quien apenas sabe como mantenerlos? Criados en el embrutecimiento

del abandono, los vemos recorrer nuestras calles y plazas en gabillas, palidas por el hambre, y ensayando sus manos, tiernas aun á la violencia y á la rapiña. ¡Oh! ¿Pueda el pobre jornalero enseñar siquiera, sus hijos á leer, escribir y contar y los principios de la moral religiosa y civil! ¿Porque no han de existir escuelas gratuitas donde puedan ir, ó mas bien, donde se les obligue á asistir con todo el rigor de las leyes, si es necesario?

Hemos recorrido una larga serie de objetos, que acomodada reunir en un solo punto de vista. De nada sirven las buenas leyes sin las virtudes: pero no puede haber virtudes donde no hay buenas leyes: hemos encontrado las fuentes de la corrupcion de las costumbres en España en la esclavitud y en la opulencia, y hemos indicado los medios de destruir la una y neutralizar la influencia de la otra. Al mismo tiempo hemos demostrado que la reforma no es imposible, demostrando que los españoles no han perdido la sensacion de la virtud, ni el carácter primitivo de sus abuelos. Podemos habernos equivocado en el analisis de tan importantes objetos; pero no nos engaña el ardiente deseo de que nuestra nacion llegue á gozar de la felicidad y la gloria por medio de las buenas costumbres. Este deseo no puede tener otro origen sino el amor de la humanidad y de la patria: y los errores de execucion que se cometan, estando poseidos de este afecto, son muy faciles de confesar y corregir.

NOTICIAS.

Ney se ha retirado, no hacia Valladolid, como se creyó al principio, sino hacia Toro; con el objeto sin duda de reunirse á Kellermann. Este manda una division de 60 hombres; y habiendo atacado la division de Garcia en Astorga, fué vigorosamente rechazado con pérdida de mas de 300 hombres. Nuestro ejército ocupó á Salamanca y persigue á Ney.—Gerona se defiende aun: O donell ha dado otra alarma al ejército sitiador, le ha quemado dos campamentos y destruzado varias guerrillas.

Asturias.—El comandante de la division volante D. Juan Diaz Porlier, hallándose el 24 de Agosto con una partida de solos 80 caballos, sin ninguna infanteria, á las puer-

tas de la ciudad de Palencia, fué atacado por 300 infantes y algunos caballos del enemigo; y á pesar de la inferioridad de su fuerzas los recibió con serenidad, los obligó á volverse á la plaza, dexó 24 muertos sobre el campo, y tomó algunos caballos y 2 prisioneros.—Una de las partidas del mismo xefe ha interceptado dos balijas francesas con papeles importantes.

De Francia.

Los xefes del ejército francés dicen y creen que la Rusia está declarada contra la Francia, y lo confirma el que no obstante de sus reiteradas instancias no vienen tropas algunas á esta parte del mediodía, antes se encaminan hacia el norte.

Pasan de continuo convoyes de provisiones de Figueras, y á su retorno cada vez se llevan mas de 300 enfermos ó heridos.

Se asegura que ya no piensan en embarcar los 300 carros de harina que tienen almacenados en San Lorenzo, pues temen á los Ingleses, y dicen que servirá para los guardacostas, y para una compañía de la guardia nacional que hay en Leucata; pero otros piensan que se embarcará en Collivre para esperar la proporcion de pasar á Barcelona.

En Perpiñan aguardan 60 enfermos ó heridos.

Manresa 9 de octubre. Se nos avisa de las cercanías de Gerona, que en todo el dia de ántes de ayer no ocurrió nevada en aquella inmortal plaza.

Altura barométrica ayer á las 8 de la mañana. 33, 66 pulg.
 Altura termométrica antier á medio dia. 17 gr.
 Altura termométrica ayer á las 8 de la mañana. 13 gr.

Nota. Los suscriptores que no quieran incomodarse en venir á casa de Carrera por este periódico, avisarán á dicho Carrera, quien encargará la conduccion á un repartidor que los llevará á sus casas, por 3½ ris. vn. mensuales.

CON SUPERIOR PERMISO.

EN SEVILLA EN LA IMPRENTA DE HIDALGO.